

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang diperoleh peneliti melalui wawancara dengan pihak-pihak yang berkepentingan dengan program revitalisasi di Pasar Piji. Adapun hasil dari penelitian Analisis Dampak Revitalisasi Pasar Rakyat Piji, dapat diambil kesimpulan bahwa:

1. revitalisasi memang dibutuhkan oleh pasar Piji mengingat keadaanya yang sudah tidak layak untuk digunakan. Pasar Piji membutuhkan revitalisasi untuk mengatasi segala permasalahan dan kekurangan yang ada.
2. Faktor yang menghambat program revitalisasi adalah perlu disediakannya penampungan sementara bagi pedagang serta keterbatasan anggaran yang menyebabkan revitalisasi belum dapat terselesaikan. Sedangkan faktor pendukung revitalisasi adalah kebijakan dari pimpinan yang selalu mengawal dan mengawasi proses berjalannya revitalisasi dan dukungan yang diberikan oleh pedagang dan masyarakat sekitar pasar Piji.
3. Dampak dari revitalisasi sendiri dirasakan berbeda oleh setiap pihak yang ada di pasar Piji, seperti halnya:
 - a. Dampak revitalisasi dari aspek ekonomi memiliki dampak positif bagi pendapatan retribusi dan masyarakat sekitar. Sedangkan berdampak negatif bagi pedagang, karena mayoritas pedagang yang mendapatkan kios berada di tempat yang tidak strategis mengalami penurunan pendapatan. Hanya pedagang yang mendapatkan kios di lokasi strategis yang merasakan dampak positif dari revitalisasi karena mengalami peningkatan pendapatan.
 - b. Dari aspek fisik secara umum revitalisasi memberikan dampak yang positif dan mampu mengatasi kekurangan yang dimiliki pasar rakyat, akan tetapi muncul beberapa permasalahan yang menjadi dampak negatif seperti kios pedagang yang menjadi lebih sempit, akses masuk berupa tangga yang cukup menyulitkan bagi sebagian pengunjung dan

pedagang serta menyebarnya bau amis dari pedagang ikan sehingga cukup mengganggu.

- c. Berdasarkan hasil penelitian mengenai aspek sosial budaya, revitalisasi telah memunculkan beberapa dampak sosial baik yang positif, seperti munculnya sikap cinta ketertiban dan kebersihan, berdirinya paguyuban pedagang serta munculnya tradisi baru bagi pedagang yang berupa peringatan hari besar nasional dan peringatan hari besar keagamaan. Akan tetapi, di sisi lain juga memunculkan dampak negatif seperti munculnya konflik diantara sesama pedagang dan antara pedagang dengan pengelola pasar, serta sebagian pedagang yang ditinggalkan oleh langganannya dikarenakan lokasi kios yang berubah.

Secara keseluruhan, pelaksanaan revitalisasi di pasar Piji memiliki dampak positif bagi keadaan fisik pasar karena telah berhasil membawa perubahan kondisi fisik dan mentalitas pasar kearah yang lebih baik. Akan tetapi revitalisasi juga justru memberikan dampak yang kurang baik bagi perekonomian pedagang, padahal pedagang merupakan pelaku yang memiliki peran sentral dalam kegiatan perekonomian di pasar selain keberadaan pembeli. Sebagai rekomendasi, realisasi revitalisasi pasar Piji harus mengedepankan dan memperhatikan kembali kondisi dan keinginan pedagang. karena pada dasarnya pasar tradisional adalah gambaran dari kegiatan perekonomian masyarakat.

B. Keterbatasan Penelitian

Penelitian yang dilakukan saat ini masih memiliki banyak kekurangan dan keterbatasan diantaranya sebagai berikut:

1. Lamanya waktu penelitian dikarenakan penelitian menggunakan teknik wawancara sehingga memerlukan waktu yang lebih banyak.
2. Keterbatasan waktu yang dimiliki peneliti dalam melakukan penelitian.
3. Responden yang hanya berjumlah 30 orang.

4. Sedikitnya jumlah sampel yang diambil karena keterbatasan biaya dan tenaga peneliti.

C. Saran

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan yang telah disajikan maka selanjutnya peneliti menyampaikan saran-saran yang kiranya dapat memberikan manfaat kepada pihak-pihak yang terkait atas hasil penelitian ini. Adapun saran-saran yang dapat disampaikan adalah sebagai berikut:

1. Pemerintah Kabupaten Kudus agar segera kembali menganggarkan dana lanjutan agar pembangunan pasar Piji dapat segera diselesaikan
2. Bagi Dinas Pengelola pasar rakyat Piji, selalu meningkatkan pelayanan dalam pemeliharaan dan pengelolaan pasar. Fasilitas-fasilitas, bangunan pasar yang telah direvitalisasi harus selalu dijaga keadaannya, agar impelementasi program revitalisasi pasar tradisional kangkung tetap berjalan optimal dengan waktu jangka panjang. Dinas Pengelola pasar tradisional Piji harus melakukan pengawasan dan menindak lanjuti jika ada pedagang yang menyampaikan keluhan atau melakukan tindakan yang tidak sesuai dengan peraturan yang ada.
3. Bagi para pedagang pasar rakyat Piji harus bekerjasama dengan pihak Dinas Pengelola pasar rakyat Piji dalam menjaga kebersihan dan ketertiban pasar. Jangan hanya mengandalkan Dinas Pengelola pasar rakyat Piji diperlukan kerjasama agar kebersihan dan pemeliharaan pasar tradisional kangkung menjadi lebih optimal sehingga berdampak baik terhadap kesejahteraan pedagang dan kenyamanan konsumen.

D. Penutup

Segala puji bagi Allah Subhanahu wa Ta'ala yang telah memberika rahmat, taufik, hidayah dan inayah-Nya kepada penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini. Sholawat serta salam teruntuk Baginda Rasulullah Muhammad shalallahu 'alaihi wasalam yang telah memberikan tauladan dan pelajaran bagi kita semua agar menjadi seorang

pelaku ekonomi yang baik dan diridhoi Allah Subhanahu wa Ta'ala, semoga kita dapat selalu mengikuti jejaknya dan memperoleh syafaatnya. Aamiin.

Penulis menyadari sedalam-dalamnya bahwa dalam penulisan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna meskipun penulis telah berusaha semaksimal mungkin. Hal ini disebabkan oleh keterbatasan, kelemahan dan dangkalnya ilmu pengetahuan yang penulis miliki. Oleh karena itu penulis dengan rendah hati mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari pembaca, demi kesempurnaan dalam skripsi ini.

Akhirnya tiada kata yang pantas keluar dari penulis kecuali permohonan maaf yang sebesar-besarnya atas segala kekurangan dan kesalahan yang penulis lakukan. Semoga dikemudian hari skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi penulis sendiri dan semua pihak pada umumnya. Aamiin ya rabbal 'alamin.

